

UNIVERSIDAD DEL MAR CAMPUS HUATULCO

Biblioteca



UNIVERSIDAD DEL MAR.

CAMPUS HUATULCO.
ADMINISTRACIÓN TURÍSTICA

"ANÁLISIS DEL INVENTARIO POTENCIAL NATURAL Y SOCIO-CULTURAL PARA EL DESARROLLO DE LA ACTIVIDAD TURÍSTICA EN LA AGENCIA MUNICIPAL, BARRA DE COPALITA, SAN MIGUEL DEL PUERTO, OAXACA".

T E S I S

Que para obtener el título de:
Licenciado en Administración Turística

P r e s e n t a:

Tomas David González Hernández.

Febrero de 2005

Director de tesis:

Dr. Juan Manuel Domínguez Licona.

INTRODUCCIÓN.

Desde las últimas décadas del siglo pasado hasta la actualidad, los problemas socioeconómicos y ambientales, han formado parte de las prioridades de las diferentes instituciones, gobiernos nacionales, organizaciones mundiales, actos académicos y, de manera general, a toda la humanidad.

Debido a esto, han surgido tendencias que prometen dar soluciones para minimizar el uso intensivo de recursos naturales, injusticias sociales y problemas que amenazan el equilibrio del planeta, con el objeto de lograr un desarrollo y crecimiento socioeconómico para llegar a mejorar la calidad de vida, así como la conservación y preservación de los atractivos.

Por lo que se puede hablar de un concepto multifacético en nuestros días, denominado *Desarrollo Sostenible*, el cual fue consagrado de forma universal en la Cumbre de Río de Janeiro en 1992, concepto que ha sido aceptado y adaptado, por varias disciplinas, a fin de reestructurar sus sistemas ideológicos.

Es evidente que en el marco teórico del turismo, se ha reflejado un cambio en el que se han reformulado y establecido nuevos enfoques, apoyado en las bases del desarrollo sostenible y no solamente ideológicos, sino que también socioeconómicos, que procuran hacer conciencia y valoración de los beneficios del desarrollo de la actividad turística en las áreas naturales, rurales y urbanas, los cuales repercuten de manera positiva, en la rentabilidad ambiental, social y económica.

Dicho cambio, ha originado la creación de nuevos segmentos dentro del mercado turístico a escala mundial; nuevas ofertas que están encaminadas hacia aspectos socioculturales y ambientales, las cuales han registrado incrementos significativos en la demanda en los últimos años, movimiento que surge, como causa de la preocupación global y participación de la corriente turística, para lograr la conservación y preservación de las áreas naturales, la estabilidad y desarrollo socioeconómico de las zonas marginadas.

Con base en lo anterior, la presente investigación se desarrolla en la comunidad de la Agencia Municipal, Barra de Copalita (AMBC), San Miguel del Puerto, Distrito de San Pedro Pochutla, Oaxaca; una zona rural que presume tener atractivos naturales y culturales que permitirían activar el establecimiento de la actividad turística, como una posible actividad económica complementaria y que permita lograr su estabilidad y desarrollo socioeconómico. Este proyecto de investigación se inicio con el protocolo que comenzó en la materia de Ecología y Turismo, que se consolido en la asignatura de Metodología de la

Introducción.

Investigación, así se registró el 3 de julio de 2003, mientras que la conclusión de la tesis ocurre en diciembre del 2004, es decir 17 meses después, por otra parte el trabajo de campo estuvo organizado en salidas, que en resumen engloban 15 días de recorridos y 30 entrevistas. Cabe señalar que se realizó una revisión bibliográfica extensa que incluyó documentos y páginas de Internet.

El presente estudio se localiza en la línea de ordenamiento del territorio turístico, se puede decir, que la potencialidad turística e importancia en la realización de la presente investigación, radican en el incremento de los conocimientos turísticos de la costa oaxaqueña. Aquí es necesario realizar una breve referencia a los estudios revisados (2 son de ecoturismo y 5 de ordenamiento). Se puede señalar que estudios turísticos de la AMBC, han sido mínimos. A escala local, es trascendente el desarrollo de la actividad turística, el cual lograría un incremento en el aspecto económico y consecuentemente el mejoramiento en la calidad de vida de sus pobladores.

Es necesario subrayar que existen una serie de dependencias turísticas interesadas en la elaboración del estudio, como son SECTUR y FONATUR, de conservación como lo es SEMARNAT, ya que son instancias a la que les compete la regulación de las actividades turísticas sostenibles.

Por otro lado, la investigación se desarrolla en esta comunidad, a causa de la riqueza natural que presenta; tan sólo la presencia de Laguna de las Garzas hace que la biodiversidad sea sobresaliente debido a la presencia de un humedal¹, además de que en el resto de la zona de estudio, se cuenta con atractivos naturales que pueden ser aprovechados por la actividad turística. Las formas de relieve que presenta la zona, permiten la observación de la alta biodiversidad, así también, se pueden destacar actividades que son desarrolladas en el cercano Río Copalita como son los descensos en balsas o "kayak". Aunado a lo anterior, se refleja las diferentes actividades y manifestaciones sociales que se desarrollan en la misma y que pueden ser aprovechados como atractivos culturales.

La región Costa del estado de Oaxaca, es una de las áreas que pertenecen a la Sierra Madre del Sur y la Planicie Costera del Pacífico Sur, que debido a su complejidad fisiográfica, climática y la influencia

¹ Por humedal se puede entender que es un terreno que está cubierto permanentemente o periódicamente con agua salada o agua dulce aunque se excluyen corrientes de agua, lagos y mar abierto, (Miller, 2002:440).

del océano, permite el desarrollo de una vasta diversidad de especies tanto florísticas como faunísticas, que a pesar de ello, ha sido objeto de "escasos estudios".

En materia ambiental existen diversos estudios, la Sociedad para el Estudio de los Recursos Bióticos de Oaxaca (SERBO, AC, 1992)², es una Asociación Civil que realizó estudios del Análisis de la Vegetación y Uso Actual del Suelo en el estado de Oaxaca, Costa y Sierra Sur, en donde identifica la diversidad de vegetación y diferenciación según criterios morfológico en la sierra, las elevaciones menores y la costa. En las que en cada uno de éstos se propone la conservación de áreas específicas tales como Cumbres de la Sierra del Sur, por sus 94,381 has, de bosques de pino, pino-encino y oyamel; el Cerro Encantado con aproximadamente 34,890 has, de bosque de pino-encino y bosque mesófilo; Cerro del Tigre con una superficie de aproximadamente 16,272 has, donde se encuentra selva mediana subperennifolia; Cerro Huatulco con aproximadamente 2,675 has, en la que se presenta selva mediana subperennifolia y selva alta subperennifolia; Cuencas de los ríos Copalita y Zimatán, con cerca de 63,229 has, de selvas mediana y baja caducifolia; Cerro la Tuza, con una extensión aproximada de 20,292 has, en la que se ubica principalmente selva mediana subcaducifolia, respectivamente.

Así también se puede hacer mención, al reciente trabajo biológico que realizó la misma Asociación Civil, en la que caracteriza la Flora de la Costa de Oaxaca, Región de Zimatán y que además proporciona una lista florística de la misma. Estudio en el que se presenta la información florística de 8,063 colectas originales realizadas en las 71,339 Has, con que cuenta esta región, en la que se determinaron 1,384 especies, 668 géneros y 144 familias, lo que hace que región sea una de las mejor colectadas y con mayor diversidad florística en la Costa mexicana del Pacífico, junto con la Estación Biológica de Chamela en Jalisco, (SERBO, A.C, 2003).

Se encuentra también, una organización no gubernamental, que se ha interesado en la parte costera oaxaqueña. El Grupo Autónomo de Investigaciones Ambientales (GAIA), en conjunto con otras organizaciones realizó el estudio para el establecimiento de un proyecto de Ordenamiento Ecológico de la Costa de Oaxaca, el cual consistió en la caracterización y priorización de unidades ambientales en la

² Es importante mencionar que en las siguientes citas acerca de los estudios realizados en la parte costera de Oaxaca no se hace mención a páginas específicas, ya que, se hace referencia general del texto.

Región Hidrológica 21 Costa de Oaxaca, que se localiza entre la margen izquierda del Río Verde, el Océano Pacífico y la margen derecha del río Zimatán, en donde se aprecia la importancia de conservar el área que corresponde a Nube Flandes-Loxicha.C. Huatulco-Bahías de Huatulco, como zona de alta relevancia ecológica y ambiental para la región y para el Estado en general, con repercusiones en la conservación nacional, (GAIA, *et. al.* 1996).

Esta misma organización, ha realizado también recientes indagaciones, en las que se destaca la caracterización de los Vertebrados Terrestres presentes en la Cuenca del Río Copalita, Oaxaca, la cual se ubica entre el municipio de Santa María Huatulco y San Miguel del Puerto, estudio en el que se analiza la diversidad faunística de la zona y se determina una lista de todas las especies que habitan en este lugar, (GAIA, 1999), misma que para efectos y propósitos de la presente investigación fue integrada al anexo.

El INEGI, es una de las instituciones que a través de sus estudios sobre los habitantes de todas y cada uno de las comunidades que conforman al Estado, ha proporcionado de manera general, información en la que se caracterizan la dinámica poblacional de alguna determinada localidad o del Estado en general, como lo es el XII Censo General de Población y Vivienda, en la que se determinaron indicadores que caracterizan a la población de la comunidad de la Agencia Municipal, Barra de Copalita, San Miguel del Puerto, (INEGI, 2000. Disco Compacto).

En este sentido, se puede mencionar la investigación que realizaron las autoridades municipales de la Agencia Municipal, Barra de Copalita, la cual consistió en el levantamiento de un Censo de todos los habitantes que viven en la misma comunidad, con el objeto de actualizar su propia base de datos poblacional, (Agencia Municipal, Barra de Copalita, San Miguel del Puerto, 2002).

Por otro lado, se han realizado estudios en municipios diferentes que colindan con la Agencia, tal es el caso del municipio de Santa María Huatulco, Oaxaca que por su cercanía entre ambas áreas tienden a tener características similares, donde se caracteriza la flora de las Bahías de Huatulco, (Castillo G. *et. al.* 1997).

De igual manera se enlistan una serie estudios que se enmarcan en el contexto turístico realizados en municipio mencionado en el párrafo anterior, tales como: Estrategias para el reposicionamiento Bahías

de Huatulco, Oaxaca de los años 1991, 1994, 1997 y 1999; y el Plan de desarrollo urbano 1991, ambos estudios realizados por el Fondo Nacional del Turismo (FONATUR).

El análisis del contexto actual de la AMBC, en el aspecto natural y cultural, dio lugar al establecimiento de una serie de problemáticas que se tomarían como posibles obstáculos para el desarrollo de misma población.

En el aspecto turístico, es notable que dentro del espacio geográfico que pertenece a la comunidad de la Agencia, se encuentra una alta diversidad de atractivos naturales, los cuales hasta la fecha no han sido aprovechados por los habitantes de esta población, sin embargo, atractivos turísticos importantes como la Laguna de las Garzas, son utilizados, por los prestadores de servicios turísticos que operan en el CIP³ Bahías de Huatulco, por lo que la derrama económica que se produce no llega a las manos de los pobladores de esta comunidad.

En el ambiente natural se observan problemas que se podrían resumir, en la reducción de algunas especies silvestres, erosión, contaminación del agua, suelos, entre los deterioros que afectan a los atractivos turísticos. Por otro lado, en el entorno social se puede hablar de la dificultad de financiamiento para proyectos turísticos y de conservación, ya que la comunidad por medio de la Sociedad Cooperativa de Producción Pesquera y Ecoturística Copalytan, busca la manera de encontrar alternativas para la solución de sus problemas ecológicos, para los cuales la ayuda del gobierno es escasa. Existe además, falta de apoyo de capacitación sobre el manejo de la fauna; bajo nivel de educación ambiental, así como también se observa un mal manejo de los desechos sólidos, contaminación del río por drenajes y debido a excretas del ganado.

Lo anterior da oportunidad, para analizar ambos contextos y establecer la **pregunta principal** que guía esta investigación, la cual es la siguiente:

¿ Por qué el inventario potencial turístico de la Agencia Municipal, Barra de Copalita, San Miguel del Puerto, Distrito de San Pedro Pochutla, Oaxaca, ofrece ventajas y desventajas para establecer el desarrollo de la actividad turística ?.

Por otra parte el **supuesto** que se persigue probar o rechazar en la investigación es el siguiente:

³ CIP: Centro Integralmente Planeado.

"La Agencia Municipal, Barra de Copalita, San Miguel del Puerto, Distrito de San Pedro Pochutla, Oaxaca, cuenta con un variado panorama de atractivos naturales y culturales, que junto con la unidad y organización comunitaria hace posible el desarrollo de la actividad turística, sin embargo existen obstáculos como la falta de educación ambiental y financiamiento para el desarrollo de la misma".

De tal forma, que de acuerdo al propósito de este estudio, se determinaron directrices que van a guiar a la presente investigación, basados en un **objetivo general** que consiste en:

"Analizar el inventario potencial natural y sociocultural turístico; así como las ventajas y desventajas existentes en la AMBC, para el posible establecimiento de la actividad turística".

Además de que se establecieron algunos **objetivos específicos**, los cuales son:

- a) Elaborar un marco teórico-conceptual del turismo y desarrollo sostenible.
- b) Evaluar el inventario potencial turístico natural de la Agencia Municipal, Barra de Copalita.
- c) Caracterizar el inventario potencial turístico cultural de la Agencia Municipal, Barra de Copalita.
- d) Identificar las ventajas y desventajas para el establecimiento de la actividad turística en la Agencia Municipal, Barra de Copalita.

El desarrollo de esta investigación se realizó con base en una **metodología** en las que se involucran a una serie de técnicas e instrumentos de investigación que se organizaron en etapas y que permitió la elaboración de todos y cada uno de los capítulos, para alcanzar los objetivos planteados. Dichos instrumentos estuvieron divididos en tres partes: trabajo de gabinete, campo y el análisis, conclusión y recomendaciones de la investigación.

I. Trabajo de gabinete.

Las actividades que se realizaron con referencia a la revisión documental o trabajo de gabinete, las cuales constituyen a la primera parte, se llevaron a cabo con el objeto de desarrollar la parte teórica que sustenta a la investigación, así como también para obtener la mayor información posible a cerca del área de estudio. De tal forma que se elaboró una base de datos con información referente al turismo, fichas de trabajo y cartografía; el trabajo consistió en la búsqueda de datos en:

- Bibliotecas

- Instituciones de gobierno SEMARNAP, INEGI, FONATUR.
- Organizaciones no Gubernamentales GAIA.
- Organizaciones Civiles SERBO, A.C.
- Agencia Municipal, Barra de Copalita, San Miguel del Puerto, Oaxaca.
- Revisión de páginas de Internet.

II. Trabajo de campo.

Con respecto al siguiente bloque de trabajo que corresponde a la segunda parte, se constituyó por el trabajo de campo, dentro del cual, se llevaron a cabo visitas en diferentes temporadas del año a la zona de estudio, que de acuerdo con el cronograma se programaron 15 salidas a campo entre los meses mayo, agosto y noviembre⁴, con el objeto de determinar la características de ambos contextos natural y cultural, para posteriormente llevar a cabo su análisis, evaluación y determinar su aprovechamiento a través de diversas actividades turísticas, para efectos de este apartado la observación fue un elemento indispensable, por tal motivo, se eligieron una serie de modalidades que se basan en estas técnicas, (Sierra. B. 1983:213).

- a) Observación directa simple, en su modalidad global, en la cual se hizo presencia por primera vez en el área de estudio, con el fin de obtener un conocimiento general de las características que presenta la zona, que posteriormente sirvió como guía para el desarrollo del proyecto.
- b) La comparación y sobreposición cartográfica con la realidad, en la cual se contrastó la zona, para poder realizar la caracterización de la misma.
- c) Observación descriptiva, a través de la cual, se determinaron los aspectos del campo que fueron objetos de estudio.
- d) Observación explicativa, en donde se buscaron las relaciones y causas de los fenómenos analizados, para registrar las variables obtenidas en indicadores y crear una categorización de las mismas.
- e) Se analizó el inventario potencial turístico natural y cultural para la determinación de sus características.
- f) Se realizaron entrevistas a las autoridades municipales, organismos privados, públicos y pobladores de la Agencia Barra de Copalita.
- g) La verificación de información cartográfica en campo.

III. Análisis, conclusiones y recomendaciones.

⁴ Es importante mencionar que con base en las necesidades que surgían en el desarrollo de la investigación, se tuvieron que realizar visitas no programadas en el cronograma al área de estudio.

El tercer y último apartado de la metodología, se formó, por el análisis de los resultados finales de los aspectos socioculturales y de la riqueza natural con que cuenta la AMBC. También se buscó la forma de determinar las ventajas y desventajas para el establecimiento del turismo en la misma comunidad. al final se definieron las conclusiones y recomendaciones para los posibles aprovechamientos de los atractivos turísticos identificados, así como también futuros estudios viables a realizar en esta zona.

Para lograr una mayor organización en la descripción de los resultados de la investigación, la tesis se estructura en cuatro capítulos, en donde el primero, lo constituye la parte teórica del trabajo, donde se realiza un análisis de los conceptos básicos del turismo enfocado hacia el turismo alternativo, además se hace una relación de éste con el concepto del desarrollo sostenible, con el objeto de establecer una base conceptual que fundamente los resultados prácticos de esta indagación.

En el segundo capítulo, se desarrollan técnicas de trabajo de campo, la cual se especifica en la determinación de las características principales bióticas y abióticas de el área de estudio; análisis que se realiza con base en los elementos del paisaje natural, básicos para la evaluación y caracterización del inventario potencial turístico natural.

En el tercer capítulo, se lleva a cabo una recopilación de información, a través del trabajo de campo, en esta ocasión dentro del marco social, en el cual se analiza la situación sociocultural de esta comunidad, para conocer las características generales de la población y evaluar el inventario potencial turístico cultural.

En el cuarto capítulo, se caracterizan las diferentes actividades económicas, también los distintos organismos públicos y privados que actúan en ella, para conocer la organización y participación de sus habitantes en la toma de decisiones sociales. Se evidencian además las ventajas y desventajas para el posible establecimiento de la actividad turística en esta comunidad y se definen las políticas turísticas recomendadas para la zona.